



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

SÍN TE SIS INFORMATIVA

RESUMEN SEMANAL DE NOTICIAS

Del 4 al 10 de enero de 2025

CONTACTO CON MEDIOS
UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX



UAM EN LOS MEDIOS

05-01-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/05/politica/005n1pol?partner=rss>

Autor: Jared Laureles

Informalidad se redujo 5 puntos porcentuales en 20 años: experta de UAM

La informalidad laboral, considerada durante años un problema “estructural” y que responde a múltiples causas, es un fenómeno que en las últimas dos décadas apenas se redujo menos de cinco puntos porcentuales, al pasar de 59.1 en 2005, a 54.6 por ciento, en noviembre de 2024. Ante esta situación, es más probable que esta población esté en pobreza laboral, señaló Graciela Bensusán, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Xochimilco.

Al recordar que la tasa de informalidad más alta a nivel nacional se registró en 2011, cuando alcanzó a 59.5 por ciento de los ocupados, recalcó que los trabajadores de este sector tienen tres o cuatro veces más probabilidades de ser pobres en comparación con los formales.

Notas relacionadas

América Economía. <https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/empleo-informal-en-mexico-asciende-546-su-nivel-mas-alto-en-un-ano>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



05-01-2025

Milenio.com

<https://www.milenio.com/policia/walter-white-mexicano-desprecia-dinero-odia-mafias>

Autor: Diego Legrand

Rafael, el Walter White mexicano que desafía a las mafias con la autoproducción de drogas

Vestido con una playera con un dibujo de *Kirby*, el personaje de videojuegos, un joven químico inspecciona minuciosamente los tubos de ensayo diseminados por su recámara, en mesas y cajones: pipetas, jeringas, mecheros, crisoles, una centrifugadora, pesas y termómetros. Todo el material que podría hallarse en un maletín de *Juguetes Mi Alegría*. Pero Rafa, como le dicen sus amigos, ya no juega: estudia el sexto semestre de Química en la UAM y ha tomado la decisión de fabricar sus propias drogas para dar un paso más hacia la legalización de los estupefacientes, que defiende a capa y espada.

Rafael tiene 25 años. Lo llamaremos así porque prefiere ocultar su verdadero nombre por razones de seguridad. Con una sonrisa triunfal, sentado en este pequeño cuarto de la colonia Narvarte, en el corazón de la Ciudad de México, en la casa familiar que su abuela quiere transformar en un Airbnb, cuenta una anécdota. Aunque sabe que la teoría es discutida por científicos, asegura que evidencia los sesgos que existen a la hora de estudiar el fenómeno de las adicciones y de las drogas en general.

Notas relacionadas

Los Tubos. <https://lostubos.com/2025/01/05/el-walter-white-mexicano-que-produce-drogas-en-casa/>

Sinaloa Hoy. <https://www.sinaloahoy.com.mx/portal/rechazo-al-capital-y-repudio-a-las-mafias-la-historia-del-walter-white-mexicano/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



05-01-2025

HojadeRutaDigital.mx

<https://hojaderutadigital.mx/concluye-uam-periodo-vacacional-de-invierno/>

Concluye UAM periodo vacacional de invierno

El próximo lunes 6 de enero de 2025 la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) reanudará sus actividades académico-administrativas, luego de un periodo de descanso de dos semanas por temporada decembrina.

Los estudiantes matriculados en licenciatura, maestría, especialización y doctorado de las Unidades de Azcapotzalco, Cuajimalpa, Iztapalapa, Lerma y Xochimilco se incorporarán a clases para concluir el trimestre 24-O, tal como fue aprobado por el Colegio Académico en su sesión número 540, celebrada el día 26 de febrero de 2024.

De igual forma, los centros culturales de la UAM: Casa del Tiempo, Casa de la Primera Imprenta de América, Casa Rafael Galván, Galería Metropolitana y el Centro Cultural y Académico Teatro Casa de la Paz, retomarán sus labores de vinculación y extensión universitaria.

Las evaluaciones globales y la entrega de actas se realizarán del lunes 20 al viernes 24 de enero de 2025; las inscripciones a recuperación y la entrega de actas de recuperación será del 27 de enero al 3 de febrero; el periodo de inscripción y reinscripción tendrá lugar del 28 de enero al 6 de febrero, para iniciar el trimestre 25-I el 10 de febrero y concluirlo el 9 de mayo de 2025.

Notas relacionadas

Boletines UAM. <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-002/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



06-01-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/06/ciencias/a06n1cie>

Autora: Eirinet Gómez

Expertos llaman a impulsar el control etológico de insectos

Mientras el uso de pesticidas domina el mercado de control de plagas agrícolas en América Latina, en países de Europa y Asia avanza el manejo etológico de insectos, es decir, la modificación o manipulación del comportamiento natural de los animales para prevenir o reducir los daños que causan en los sembradíos.

Por ello es importante que en el subcontinente se avance en la investigación de “alternativas más compatibles con el ambiente y bienestar humano”, señalaron en entrevista con *La Jornada* académicos de El Colegio de la Frontera Sur que trabajan en la elaboración de trampas y uso de feromonas para controlar diversas plagas.

Salvador Hernández, adscrito también a la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM-Xochimilco), se ha centrado en indagar el control de la mosca que daña la fruta del mango por medio del trampeo, técnica utilizada para monitorear y reducir su población.

Notas relacionadas

Eco Sur. <https://www.ecosur.mx/expertos-llaman-a-impulsar-el-control-etologico-de-insectos/>

La Unión. <https://www.launion.com.mx/blogs/ciencia/noticias/262744-expertos-impulsan-el-control-etologico-de-insectos-como-alternativa-a-los-pesticidas.html>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



06-01-2025

ElContribuyente.mx

<https://www.elcontribuyente.mx/2025/01/reporta-sat-record-historico-de-contribuyentes-de-plataformas-digitales/>

Autora: Brenda Pérez

Reporta SAT récord histórico de contribuyentes de plataformas digitales

El número de contribuyentes bajo el régimen de Actividades Empresariales con ingresos a través de plataformas digitales alcanzó un récord histórico al cierre de noviembre de 2024, con 619,031 personas registradas, un incremento del 23% respecto al año anterior, según cifras del Servicio de Administración Tributaria (SAT).

En noviembre, 12,170 personas se sumaron a este régimen, la cifra más alta para un solo mes desde 2022. Durante los primeros 11 meses del año, 109,171 contribuyentes se dieron de alta, marcando un máximo histórico desde la creación del régimen en 2020.

Christopher Cernichiaro Reyna, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, destacó que la seguridad social incentivará a más trabajadores a registrarse, especialmente aquellos con dependientes económicos. Por su parte, Édgar Luna, director del Centro de Investigaciones Económicas de la UANL, resaltó el papel del SAT en fiscalizar más a estas plataformas y garantizar condiciones laborales más justas.

Notas relacionadas

El Diario de Chihuahua. <https://eldiariodechihuahua.mx/economia/2025/jan/06/suben-23-contribuyentes-de-plataformas-digitales-666174.html>

Luces del Siglo. <https://lucsdelsiglo.com/2025/01/06/registra-el-sat-a-mas-contribuyentes-negocios/>

El Diario del Noroeste. <https://eldiariodelnoroeste.mx/economia/2025/jan/06/suben-23-contribuyentes-de-plataformas-digitales-666174.html>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



06-01-2025

SomoselMedio.com

<https://www.somoselmedio.com/algunos-retos-sindicales-y-politicos-del-situam-estrategia-y-tactica-situadas/>

Autor: Enrique G. Gallegos

Algunos retos sindicales y políticos del SITUAM. Estrategia y táctica situadas

El Sindicato Independiente de Trabajadores de la Universidad Autónoma Metropolitana (SITUAM) atravesó por un momento oscuro, que en gran medida fue generado por sus contradicciones y tensiones internas, pero también por las largas consecuencias que han traído las políticas y contrarreformas neoliberales, a lo que hay que sumar los efectos políticos, subjetivos y desmovilizadores de la pandemia.

La elección del nuevo Comité Ejecutivo del SITUAM han logrado descomprimir las pugnas internas (que no desaparecen) para situar, adecuadamente, una estrategia de cara a las negociaciones por el incremento salarial y las violaciones al Contrato Colectivo de Trabajo (CCT). En el corto plazo es una estrategia adecuada y que da cuenta del nuevo perfil del Secretario General y de una voluntad política por restituir la vida colectiva del sindicato y de dialogar con todas las expresiones sindicales en el marco de las instancias estatutarias.

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-01-2025

ElSoldeMexico.com.mx

<https://oem.com.mx/elsoldemexico/mexico/como-afectara-la-medicion-de-la-pobreza-en-mexico-el-traspaso-de-funciones-del-coneval-al-inegi-20993870>

Autor: Juan Carlos Rodríguez

Preocupa credibilidad de mediciones del Inegi sobre pobreza con extinción del Coneval

Aprobada la reforma que desaparece siete órganos autónomos, entre ellos el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), comienza ahora un periodo de transmisión de funciones que no estará exento de riesgos, advirtió el filósofo y sociólogo Armando Bartra.

En entrevista con *El Sol de México*, el aún integrante de la Comisión Ejecutiva de Coneval se dijo “seriamente preocupado por la credibilidad de los datos, los informes y las valoraciones que hará Inegi”, institución al que serán transferidas las funciones que hasta ahora venía realizando el organismo encargado de medir la pobreza en el país.

“Lo primero que debemos garantizar es que los datos sean confiables, lo cual implica que el Inegi capture el expertise, las habilidades técnicas y los recursos conceptuales que está manejando Coneval para hacer bien su trabajo; y lo segundo es que la gente le crea, que la opinión pública no desconfíe de la información”, dijo el también investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

Notas relacionadas

Misión Política. <https://misionpolitica.com/2025/01/07/preocupa-credibilidad-de-mediciones-del-inegi-sobre-pobreza-con-extincion-del-coneval/>

El Coahuilense. <https://www.elcoahuilense.com/pais/preocupa-credibilidad-de-datos-tras-desaparicion-del-coneval/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-01-2025

PeriodismoyAmbiente.com.mx

<https://www.periodismoyambiente.com.mx/2025/01/07/el-hidrogeno-debe-explotarse-como-energetico-primario-renovable-academico-de-la-uam/>

Autor: Juan Carlos Machorro

El hidrógeno debe explotarse como energético primario renovable: académico de la UAM

Una de las alternativas energéticas que ha cobrado gran relevancia en los últimos años es la economía de hidrógeno; esto es, el elemento visto como energético primario renovable, lo cual supone un cambio tecnológico en favor de su aprovechamiento, afirmó Jaime Muñoz Flores, profesor del Departamento de Producción Económica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Xochimilco.

Al dictar la charla *Catalizadores de hidrógeno: Una alternativa viable para el desarrollo sustentable*, en la sede Lerma de la Casa abierta al tiempo, el investigador sostuvo que este elemento es el primigenio de la naturaleza, porque al fusionarse sus átomos se forman todos los demás, siendo el sol y cualquier otra estrella inmensos conglomerados de hidrógeno.

Desde hace alrededor de un siglo, la tecnología ha permitido aprovechar la energía de hidrógeno, que es, por mucho, el que tiene mayor capacidad de almacenamiento, entre diez y 15 veces más que el que le sigue, el litio, con enormes diferencias, comenzando por la abundancia en el universo y por la simplicidad de la conversión energética, destacó el doctor en Matemáticas.

Notas relacionadas

Boletines UAM. <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-004/>

Suplemento Campus. <https://suplementocampus.com/el-hidrogeno-debe-explotarse-como-energetico-primario-renovable-academico-de-la-uam/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-01-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-003/>

Autora: Clara Grande Paz

Reconocen legado de Pedro Ramírez Vázquez, rector fundador de la UAM

El legado del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez fue reconocido en la reapertura del segundo piso del Museo Nacional de Antropología (MNA), recinto que se proyectó en los años sesenta del siglo pasado y que se ha convertido en un referente de la arquitectura moderna mexicana.

Sobre la obra creada por el rector fundador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Clara Brugada Molina, jefa de gobierno de la Ciudad de México y también egresada de esta casa de estudios, señaló que “es el hogar de las deidades de los antiguos” y receptáculo de los cuatro elementos que reúne la cosmogonía de los pueblos y su grandeza.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la ceremonia especial para abrir al público las nuevas salas etnográficas que permitirán conocer no sólo la historia prehispánica, sino la producción artística y cultural de los pueblos indígenas contemporáneos reflejada en la vestimenta, danza, lenguas, música, utensilios y alimentos.

Entre los invitados a esta actividad estuvieron José Antonio De los Reyes Heredia, rector general de la UAM y Octavio Mercado González, rector de la Unidad Cuajimalpa.

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-01-2025

VoxInforma.com.mx

<https://voxinforma.com.mx/2025/01/07/el-handball-de-la-uaemex-se-prepara-para-el-reto-de-la-universiada-2025/>

¡El handball de la UAEMéx se prepara para el reto de la Universiada 2025!

Los equipos de handball femenino y masculino de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) se preparan con entusiasmo para la Universiada Nacional 2025.

En cuanto a la experiencia reciente, destacó que en 2024 los equipos de la UAEMéx tuvieron la oportunidad de participar en dos eventos de handball organizados por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), los cuales fueron valiosos para el fogueo y el crecimiento del grupo.

Rojas Rodríguez también mencionó que el trabajo realizado durante el último semestre del 2024 con el grupo de atletas, algunos de los cuales tienen poca experiencia en la disciplina, ha dado frutos.

Los equipos femenino y masculino lograron obtener el cuarto lugar en ambas competencias de la UAM. Este tipo de resultados sirvió como una referencia importante para medir el nivel y la evolución de los jugadores.

Notas relacionadas

El Sol de Toluca. <https://oem.com.mx/elsoldetoluca/deportes/el-handball-de-la-uaemex-se-alista-para-la-universiada-20965028>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



08-01-2024

Cronica.com.mx

<https://www.cronica.com.mx/metropoli/2025/01/07/presentan-a-los-integrantes-del-comite-de-evaluacion-para-la-renovacion-del-poder-judicial-en-la-cdmx/>

Autor: Gerardo Mayoral

Presentan a los integrantes del Comité de Evaluación para la renovación del Poder Judicial CDMX

Este martes, Clara Brugada, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, encabezó la presentación oficial de los integrantes del Comité de Evaluación de Candidatos al Poder Judicial, responsable de calificar la elegibilidad e idoneidad de los aspirantes a juezas, jueces, magistradas y magistrados en la capital.

El comité está compuesto por cinco especialistas con trayectorias destacadas en el ámbito jurídico:

1. Mariana Moranchel Pocaterra: Doctora en Derecho por la Universidad Complutense de Madrid, con experiencia en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y el Tribunal de Justicia Administrativa de la Ciudad de México.
2. Zoraida García Castillo: Doctora en Derecho por la UNAM, especializada en el ámbito penal y la protección de derechos humanos, con diversos reconocimientos por su labor profesional y académica.
3. Patricia Daniela Lucio Espino: Licenciada y maestra en Derecho, doctorante en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, profesora de tiempo completo y exintegrante de la Comisión de Selección del Sistema Anticorrupción de la Ciudad de México.
4. Jorge Sánchez Cordero: Doctor en Derecho, reconocido por la Academia Internacional de Derecho Comparado de París, fundador del Tribunal Federal Electoral y miembro numerario de la Academia Internacional de Derecho Comparado.
5. Juan Romero Tenorio: Licenciado en Derecho por la UNAM, experto en materia laboral, agraria, administrativa y electoral, con publicaciones destacadas en temas político-electorales.

Notas relacionadas

Jefatura de Gobierno CDMX.

<https://jefaturadegobierno.cdmx.gob.mx/comunicacion/nota/clara-brugada-presenta-comite-de-evaluacion-para-registro-de-aspirantes-la-eleccion-judicial-en-la-ciudad-de-mexico>

Contra Réplica. <https://www.contrareplica.mx/nota-Clara-Brugada-presenta-Comite-de-Evaluacion-para-eleccion-judicial-en-la-CDMX-20257111>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



09-01-2025

La-Prensa.com.mx

<https://oem.com.mx/la-prensa/metropoli/trabaja-la-uam-en-el-rescate-de-la-laguna-la-piedad-en-cuautitlan-izcalli-21053502>

Autora: Patricia Carrasco

Trabaja la UAM en el rescate de la Laguna La Piedad, en Cuautitlán Izcalli

Para rescatar la Laguna La Piedad, ubicada en el municipio de Cuautitlán Izcalli, en el Estado de México, que se ha visto severamente afectada por la contaminación de aguas residuales provenientes de dos fraccionamientos cercanos, lo que ha alterado la vida comunitaria de la zona, académicos y estudiantes de las Unidades Azcapotzalco, Iztapalapa y Xochimilco de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) participan conjuntamente en ese proyecto de salvamento.

Ya que, desde hace ocho años, residentes de los ejidos de San José Huilango y de San Francisco Tepojaco se acercaron a la Unidad Azcapotzalco para solicitar apoyo y atender la problemática y coincidió con el interés que la propia Institución desarrollaba para incidir en estrategias de intervención en el territorio que ayudara a mejorar las capacidades de adaptación en temas de agua en la cuenca. De esa manera iniciaron las labores para recuperar la Laguna de la Piedad.

Notas relacionadas

Boletines UAM. <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-005/>

Imagen Agropecuaria. <https://imagenagropecuaria.com/2025/rescatan-laguna-la-piedad-en-estado-de-mexico/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



09-01-2025

ElSiglodeTorreon.com.mx

<https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2025/10-mejores-universidades-para-estudiar-enfermeria-en-mexico.html>

Autora: María Graciano

Las 10 mejores universidades para estudiar enfermería en México

La Secretaría de Salud (SSA) señala que hay un déficit de 255 mil enfermeras, además de una mala distribución de estos trabajadores en el país. Mientras que la Ciudad de México y Tamaulipas son las únicas ciudades del país que cumplen con la media de enfermeros por población, Puebla, Querétaro, Veracruz y Michoacán no llegan ni a tres profesionales por cada millar de personas.

El deseo de muchos jóvenes de estudiar esta carrera es vigente, por lo que aquí brindamos las 10 mejores universidades del país, según el portal Universidades de México.

1. Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM)
2. Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL)
3. Instituto Politécnico Nacional (IPN)
4. Universidad de las Américas de Puebla (UDLAP)
5. Universidad Autónoma Metropolitana (UAM)

En su catálogo de carreras por estudiar incluye la carrera de enfermería. El pago por trimestre en esta universidad es de 128.43 pesos

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



09-01-2025

Boletines.uam.mx

<https://boletines.uam.mx/archivos/numero-006/>

Autora: Clara Grande Paz

Primera audiencia conciliatoria entre UAM y SITUAM marca ruta para revisión salarial 2025

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y el Sindicato Independiente de Trabajadores de esta casa de estudios (SITUAM) tuvieron hoy la primera Audiencia Conciliatoria en el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral como parte del proceso de revisión salarial 2025.

Como resultado de este encuentro se presentó la propuesta del cronograma de reuniones entre ambas representaciones en modalidad plenaria y mesas de trabajo, sujeto a posibles ajustes o cambios de última hora, con la finalidad de lograr avances considerables en las negociaciones.

Se plantearon 14 sesiones que incluyen la realizada el pasado 19 de diciembre en la que se firmaron las reglas de negociación y la que se desarrolla este jueves 9 de enero en la Rectoría General.

Se propusieron fechas para su realización: la próxima reunión plenaria para el sábado 11 a partir de las 11:00 horas; el lunes 13, mesas de trabajo desde las 10:00 horas; la quinta plenaria para el martes 14 de enero a las 13:00 horas. El miércoles 15 habrá mesas de trabajo y el jueves 16, plenaria a las 16:00 horas.

Notas relacionadas

Facebook.

https://www.facebook.com/watch/live/?ref=watch_permalink&v=586356134152114

Boletines UAM. <https://boletines.uam.mx/archivos/numero-007/>

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



COLABORACIONES EN MEDIOS

04-01-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/04/opinion/011a1pol>

Autor: Gustavo Leal F.*

¿Qué quiere Marina del Pilar en IsssteCali?

Como en el caso reciente de los servidores públicos nayaritas (Fondo de Pensiones, 2023) y los zacatecanos (IsssteZac, 2024), todos ellos bajo gobiernos de Morena, la también morenista gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, pretende ahora reformar la ley de pensiones y de salud de los trabajadores públicos del estado, buscando que sean ellos mismos quienes carguen con el saneamiento de las finanzas de su institución: IsssteCali.

Sin una revisión a fondo de las causas que han conducido a una situación de quebranto financiero, la aún no presentada reforma Ávila pretende subsanar los adeudos de IsssteCali elevando cuotas y aportaciones, reduciendo aguinaldos, topando las pensiones, aumentando edades de jubilación e introduciendo umas y Afores, entre otras medidas que comunican aquellos que la han podido conocer.

* UAM-X

04-01-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/alejandro-espinoza-yanez/trabajo-tecnologia-y-despojo-notas-sobre-la-fractura-de-la-condicion-humana/>

Autor: Alejandro Espinosa Yáñez*

Trabajo, tecnología y despojo; notas sobre la fractura de la condición humana

A Héctos Masuh, por preocupaciones compartidas

En anterior colaboración, hacía referencia a un texto de J. Rifkin (El fin del trabajo. Nuevas tecnologías contra puestos de trabajo: el nacimiento de una nueva era), destacando que “Las revoluciones mecánica, biológica y química en la agricultura han hecho que millones de trabajadores del campo se hayan quedado sin empleo”. Este documento se publicó en 1996, es decir, corrió bastante agua desde entonces. En un sentido similar, R. Sennett apuntaba en La corrosión del carácter (2000), notas múltiples sobre el impacto de las tecnologías en el desplazamiento de la fuerza de trabajo en actividades industriales y de servicios. Luego entonces, no se trata de nada nuevo.

Actualizando la discusión, lo que vale poner de relieve es el impacto exponencial, siguiendo la saga reflexiva, de que en los últimos años los procesos de digitalización acelerados, y en particular, las aplicaciones en Inteligencia Artificial (IA), perfilan más drásticamente las repercusiones en los mercados de trabajo y en los perfiles de ocupaciones como nunca antes pasó. Para las universidades, en general para los procesos de escolarización, se trata de un desafío cotidiano: ¿para qué formar traductores, diseñadores, periodistas, docentes, panaderos y un largo etcétera, si en breve serán ocupaciones no solicitadas o no al menos en el número de la matrícula existente? Un panorama un poco desolador, mirando con un solo ojo.

* (Profesor UAM-X)

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



04-01-2025

Jornada.com.mx

<https://www.jornada.com.mx/2025/01/04/opinion/012a1pol>

Autor: Hugo Aboites*

La pedagogía del terror: de Gaza a Nueva Orleans

Desde hace muchas décadas, entre los educadores fue ganando consenso la tesis de que el miedo al castigo resulta ser una pésima estrategia para llevar al estudiante a ejercer cambios en su manera de ver la educación, el conocimiento y su propio papel dentro del proceso de enseñanza. Lo mismo resultaba de la idea de obligar a los niños y niñas a aprender lo que puntualmente señalaba el programa. La educación era realmente obligatoria, los niños odiaban la escuela y buscaban eludir sus incomprensibles requisitos y la autoridad hasta encarcelaba a los padres que no llevaban a sus hijos al recinto del saber. Había ya quienes en el siglo XIX y en la Escuela Nacional Preparatoria consideraban atroz esta concepción, pero poco podían hacer para cambiarla.

* UAM-X

07-01-2025

ElUniversal.com.mx

<https://www.eluniversal.com.mx/opinion/riie-uam/la-deuda-universitaria-con-los-cuidados/>

Autora: Vanessa Arvizu*

La deuda universitaria con los cuidados

En noviembre de 2024 la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, anunció que la creación del Sistema Nacional de Cuidados sería una prioridad de su gobierno. Durante una conferencia de prensa, enfatizó la necesidad de garantizar la corresponsabilidad social en la atención a las primeras infancias, adultos mayores y personas con discapacidad, particularmente en poblaciones vulnerables. Su propuesta también incluye fomentar esfuerzos institucionales que redistribuyan las tareas de cuidado, con el fin de reducir la carga no remunerada que recae sobre las mujeres y brindarles mayores oportunidades personales y profesionales[1]. Sin embargo, estos esfuerzos, esenciales para la equidad de género, permanecen desarticulados e incluso ausentes en sectores clave, como las instituciones de educación superior.

Pese a que el tema de cuidados ha ganado visibilidad en el ámbito universitario, las instituciones de educación superior siguen rezagadas. No existe un registro oficial que identifique a las personas cuidadoras dentro de estas comunidades, ya sean estudiantes, personal académico o administrativo. Las mujeres, que constituyen una proporción creciente en estos espacios, suelen enfrentar desafíos para compaginar sus responsabilidades académicas o laborales con las tareas de cuidado, dependiendo mayormente de recursos propios para solventarlas.

[1] Centro de Estudios Espinosa Yglesias

* Red de Investigación e Intervención Educativa

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



07-01-2024

PopLab.mx

<https://poplab.mx/v2/column/Telecom-y-Medios/El-IFT-y-los-derechos-de-las-audiencias:-tibieza-regulatoria-y-oportunidades-perdidas>

Autor: Gabriel Sosa Plata*

El IFT y los derechos de las audiencias: tibieza regulatoria y oportunidades perdidas

La Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) celebró efusivamente la aprobación de los nuevos lineamientos generales para garantizar los derechos de las audiencias por parte del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) el pasado diciembre. Y no es para menos: los lineamientos fueron más un regalo a la industria que un avance significativo en la protección de las audiencias.

En esencia, reflejan un triunfo de la autorregulación empresarial sobre la progresividad en los derechos humanos.

Durante la consulta pública a la que convocó al respecto el IFT, se recibieron aportes y críticas fundamentadas de diversas defensorías y especialistas, pero la mayoría fueron desestimadas en la redacción final de los lineamientos. Destacan como excepciones algunas disposiciones dirigidas a las defensorías en medios comunitarios e indígenas.

* Profesor e investigador de la UAM-Xochimilco. Defensor de las audiencias y un apasionado de la historia, las tecnologías y los contenidos de los medios y las plataformas digitales.

08-01-2024

Excelsior.com.mx

<https://www.excelsior.com.mx/opinion/carlos-ornelas/contienda-por-las-cifras/1693144>

Autor: Carlos Ornelas*

Contienda por las cifras

- Tal vez la mengua en la matrícula a partir de 2021 en algo se deba a la baja en el crecimiento poblacional, también a que alumnos murieron durante la pandemia o quedaron huérfanos, pero eso no explica el éxodo de infantes a las escuelas particulares

En el terreno de la educación hay disputas políticas por cada asunto, aunque no todas trasciendan a la plaza pública. Por lo regular, los lances se dan entre la burocracia oficial de la Secretaría de Educación Pública y los líderes de las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. Pero, en ocasiones, representantes de organizaciones de la sociedad civil y académicos meten su cuchara. Eso causa malestar entre los actores principales de la política educativa, pues consideran que la educación y sus instituciones son de su propiedad. Sin embargo, una nota de la semana pasada no sólo enfadó a la burocracia, sino que también provocó la respuesta de la presidenta Claudia Sheinbaum. El viernes 3 de enero, María Cabadas publicó un reportaje en *El Universal*, “Aumentan deserciones en las primarias públicas”. Usó las cifras de la SEP y consultó con especialistas. El reportaje muestra un panorama de confusión por el incremento del abandono escolar en la educación primaria, tras covid-19. Las cifras en contienda: “[en]... tres ciclos escolares, la matrícula de primaria en escuelas públicas tuvo un descenso de 310 mil 115 estudiantes debido, principalmente, a que unos 116 mil niños emigraron a escuelas particulares, mientras que 193 mil 791 abandonaron las aulas”.

* Profesor UAM-X

Del 4 al 10 de enero de 2025

Viernes 10 de enero de 2025 | Corte informativo: 14:00 horas



09-01-2025

SinEmbargo.mx

<https://www.sinembargo.mx/4600077/el-fentanilo-y-las-campanas-del-miedo/>

Autor: Jorge Javier Romero Vadillo*

El fentanilo y las campañas del miedo

- Lejos de abordar las complejidades del consumo de drogas, este tipo de campañas reducen el problema a mensajes que apelan al miedo, perpetúan el estigma hacia los usuarios y desvían recursos de estrategias que podrían tener un impacto real.

El fentanilo, ese opioide que en Estados Unidos ha desatado una crisis de salud pública devastadora, ocupa ahora un lugar central en los discursos políticos y mediáticos de México. No porque aquí sea aún un problema sanitario comparable al del norte, sino porque la Presidenta, presionada por las amenazas de Trump contra México y aferrada a la fracasada política prohibicionista, ha decidido convertirlo, al menos en la propaganda, en el objetivo de una estrategia miope de prevención. Según las estimaciones conocidas, poco fiables porque no se han hecho estudios serios desde hace casi una década, el consumo de fentanilo en México no alcanza dimensiones alarmantes, pero eso no ha impedido que el Gobierno emprenda una cruzada al estilo de las campañas moralizantes que en los años 80 y 90 fracasaron estrepitosamente en Estados Unidos.

* Político. Profesor-investigador del departamento de Política y Cultura de la UAM Xochimilco.



Casa abierta al tiempo

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
Unidad Xochimilco

CONTACTO CON MEDIOS
UCIII@CORREO.XOC.UAM.MX

UCIII Unidad de Comunicación,
Identidad e Imagen
Institucional